

David et Jonathan

I – L’histoire.

Le Seigneur a consenti à donner un roi à Israël en la personne de Saül qui bientôt déçoit. Le prophète Samuel reçoit mission de marquer celui qui devra lui succéder. Ce sera David, un berger. Il arrive à la cour, et Jonathan, le fils du roi, en fait son ami. Sa victoire contre le géant Goliath lui vaut l’affection du peuple, et Saül lui donne sa fille en mariage. Cette bienveillance s’estompe et une jalousie obsessionnelle saisit Saül qui cherche à se débarrasser de celui qu’il perçoit comme un rival. Fort de son amitié pour David, Jonathan déjoue les complots de son père. L’histoire finira tristement quand Saül et Jonathan mourront à la guerre. Livres de Samuel I et II (entre 1075 et 900 avant Jésus-Christ environ).

II – De quoi s’agit-il ?

Changement de lignée pour le gouvernement ? Duo de personnages historiquement « arrangés » jusqu’à devenir mythiques, comme les littératures anciennes et la Bible elle-même en présentent de nombreux ? Caïn et Abel, Gilgamesh et Enkidu, ... David et Jonathan sont hommes de même trempe, et leur estime mutuelle est justifiée. Bien plus, ils avancent l’un et l’autre dans la vie « en présence de Dieu », et quand Dieu s’en mêle, ça décoiffe !

Le texte biblique nourrit aussi l’hypothèse d’une relation amoureuse entre nos deux héros. Aux dires de certains spécialistes, les images et les mots utilisés laissent planer un halo aux couleurs d’arc-en-ciel. Que s’est-il passé ? La Bible ne répond pas. Les commentaires n’ont pas manqué, et cela jusqu’à nos jours.

III – Quel intérêt aujourd’hui ?

Littéraire : une épopée, qu’on peut lire avec plaisir.

Politique : l’histoire d’un roi qui déçoit, et l’accession au pouvoir de son successeur.

Humain : dans la Bible le témoignage d’une passion amoureuse entre deux hommes ! Texte de référence pour des associations homosexuelles – la consultation d’internet en témoigne – « il révèle les interrogations profondes de la société sur la question homosexuelle ».

Spirituel : La foi biblique offre à qui « marche avec Dieu », des perspectives toujours surprenantes et parfois « hors des clous ».